

PERIODIZACIÓN POLÍTICA DE LA LUCHA REVOLUCIONARIA EN NICARAGUA 1850-1979^{1 2}

Autor: Oscar Jara Holliday

El siguiente trabajo no intenta ser ni una cronología de acontecimientos ni un recuento de la revolución nicaraguense, sino una periodización política interpretativa de la lucha revolucionaria en Nicaragua.

Su objetivo es permitirnos analizar de manera general y con una perspectiva de clase las diversas etapas por las que ha pasado hasta la actualidad el movimiento revolucionario en ese país.

Se ha puesto un interés especial en señalar las diversas fases de acumulación de fuerzas populares en sucesivos períodos de contradicciones sociales, políticos y militares; la relación entre la estructura de clases, las luchas espontáneas y las luchas dirigidas revolucionariamente; las diversas formas de relación entre las masas y su vanguardia, así como el papel de la dominación norteamericana sobre la nación nicaragüense.

Se reseña, igualmente, sólo algunos acontecimientos, como los más significativos, dejando multitud de otros cuya importancia acumulativa histórica ha sido también fundamental.

Pretendemos, finalmente, hacer explícita la continuidad histórica del movimiento revolucionario a través de la superación dialéctica de distintos períodos tácticos y estratégicos. Esta periodización deberá permitirnos ubicar el contexto de los documentos y testimonios que hemos seleccionado.

I. ANTECEDENTES (1850-1925)

1855-1880

- Primera Guerra de Liberación Nacional contra la invasión del Filibustero William Walker, que cuenta con el apoyo de otros países centroamericanos y culmina con el asentamiento de la *Oligarquía Conservadora Terrateniente*, quien mantiene la explotación pre-capitalista basada en la hacienda señorial.

1880-1909

- Desarrollo del Capitalismo a través del comercio de café con el Imperialismo Británico, que causa el despojo sangriento de tierras de miles de campesinos, surgiendo una *Burguesía Agro-exportadora Liberal* y un *Proletariado Agrícola*.

1909-1925

- Penetración imperialista de los EE.UU., que intensifica el desarrollo capitalista a través de inversiones financieras, comerciales y de servicios. EE.UU. ubica a Nicaragua como zona estratégica por sus posibilidades de abrir un canal entre el Océano Pacífico y el Atlántico. Invasión de Infantes de Marina ("Marines") norteamericanos en 1909 y 1912 para garantizar su poder económico y político. Rebelión fracasada del patriota Benjamín Zeledón. Transformación de artesanos en proletarios; levantamientos populares y enfrentamientos entre la *Oligarquía Terrateniente Conservadora en el poder* y la *Burguesía Agroexportadora Liberal*.

II. SURGIMIENTO DEL MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO ANTIIMPERIALISTA (1926-1934)

1926-1927

- Guerra Constitucionalista entre Liberales y Conservadores. Augusto César Sandino desde el bando liberal radical, organiza un Ejército Popular de obreros y campesinos. Nueva intervención de los "marines" norteamericanos que pone fin a la guerra con un pacto liberal-conservador.

1 Este texto constituye la primera parte de una selección de materiales sobre la lucha revolucionaria en Nicaragua (documentos, poemas, testimonios y canciones) .

2 .Hemos utilizado como fuentes para esta periodización, fundamentalmente los siguientes textos: "Nicaragua, Un Pueblo frente a la dinastía" IEPALA, España, 1978; *Nicaragua*, CALA Fact Sheet, Londres, 1978; *50 años de lucha sandinista*, Humberto Ortega Saavedra, México 1977; *Nicaragua: dignidad o muerte*, CELADEC, Lima, 1978; *Informativo Semanal Latinoamericano* de ALAI, Canadá, 1977-79; *Información Sistemática*, Informativo mensual de hechos mundiales y nacionales, México, 1978-79; Diversos números de los órganos: *Lucha Sandinista* del FSLN-Insurreccional; *Presencia Sandinista* y *Gaceta Sandinista* órganos del FSLN-GPP para el exterior; *Causa Sandinista*, órgano del FSLN-Proletario para el exterior; así como cables de la prensa internacional de 1979 y entrevistas personales hechas a combatientes sandinistas en 1978 y 79.

1927-1934

- Sandino se rebela contra la intervención norteamericana y el pacto entre las clases dominantes y lleva adelante una Guerra Revolucionaria Antiimperialista, forjando el *Ejército Defensor de la Soberanía Nacional de Nicaragua*, enarbolando la bandera roja y negra y el lema: "Patria Libre o Morir". Desarrollo de la conciencia antiimperialista y clasista en el Pueblo, y de la estrategia armada guerrillera con apoyo logístico y material de las masas campesinas. Expulsión de los "marines" que han formado y dejan su reemplazo: la *Guardia Nacional*, al mando de Anastasio Somoza García. Sandino llega a un acuerdo para deponer las armas y luego es capturado y asesinado a traición por la Guardia Nacional.

III. ETAPA DE DESCENSO REVOLUCIONARIO (1934-56)

1934-1937

- Asume el poder Somoza García, como servidor incondicional de los intereses norteamericanos en Nicaragua, para impulsar el desarrollo capitalista a través de una *dictadura militar burguesa*. Cerco y aniquilamiento del Ejército de Sandino por la Guardia Nacional.

1937-1955

- Profundización de las inversiones norteamericanas; surgimiento y consolidación de las grandes empresas de la familia Somoza. Mantención formal de "elecciones" y "democracia" así como de una oposición conservadora. Represión de intentos desorganizados y aislados de rebeldía popular. Ausencia de dirección y organización política revolucionaria.

1956

- Ajusticiamiento de Anastasio Somoza García por el poeta Rigoberto López Pérez, a costa de su propia vida, como acto heroico e individual, síntesis y expresión del repudio popular contra la Dictadura y de la ausencia de organización en que había sido sumido el pueblo.

IV. ETAPA DE ASCENSO REVOLUCIONARIO DISPERSO (1956-1977)

1956-1960

- Crisis política de la Dictadura y forja de condiciones para la creación de una nueva dirección política revolucionaria. Asumen el poder los hijos de Somoza García: *Luis Somoza Debayle* (Presidente) y *Anastasio Somoza Debayle* Jefe de la Guardia Nacional). Surgimiento de luchas reivindicativas laborales y estudiantiles, así como de nuevas organizaciones sindicales. Formación de algunos focos guerrilleros que fracasan. Organización de la Juventud Patriótica Nicaraguense, compuesta por obreras, estudiantes, empleados y artesanos.

1960-1963

- El movimiento estudiantil y popular recupera la figura de Sandino y las consignas antiimperialistas, independizándose en forma gradual de la oposición anti-somocista de los conservadores. Formación del Frente Sandinista de Liberación Nacional, dirigido por *Carlos Fonseca Amador*, como alternativa de dirección política y militar, enarbolando la estrategia de Guerra Popular Revolucionaria e impulsando la creación de focos guerrilleros. Guerrilla en las montañas del norte sobre ríos Coco y Bocay, que es derrotada.

1963-1967

- Organización de los Comités Cívicos Populares y del Frente Estudiantil Revolucionario (FER) que permiten el arraigo del FSLN en sectores estudiantiles, barriales, campesinos y obreros. Acciones de recuperación económica a bancos y empresas. Se agudiza la represión. Se conforma el Mercado Común Centroamericano y la agrupación de los ejércitos de la región en el Consejo de Defensa Centroamericana (CONDECA), con el impulso del Imperialismo Norteamericano, como nuevas formas de asegurar su dominación en América Central. Asume la presidencia Anastasio Somoza Debayle. En las montañas se entrenan decenas de campesinos obreros y estudiantes. Combate guerrillero de Pancasán que significa una derrota militar para el FSLN, pero un logro político moral por el impacto que causa en el pueblo el intento de combatir con la lucha armada a la Dictadura Somocista. Significa generalmente para el FSLN el fin de la táctica "foquista".

1968-1970

- Pacto entre Somoza y conservadores frente a la "amenaza" de la revolución popular. El FSLN reestructura gradualmente la *organización clandestina* en las ciudades. Fortalecimiento del trabajo ideológico de cuadros en el FSLN, elaborándose programas, estatutos y apuntes de línea estratégica, en un esfuerzo por tener

una mayor comprensión científica de la realidad Nicaraguense. Surgimiento del FSLN "Guerra Popular Prolongada". Reestructuración de la guerrilla en la montaña que culmina con la experiencia de Zinica en la que se incrementa la participación de las masas campesinas.

1970-1975

- Crecimiento de movilizaciones por reivindicaciones populares y aumento de la represión. Terremoto devasta Managua y permite una nueva intervención norteamericana bajo pretexto de "ayuda". Apropiación de parte de Somoza de fondos para damnificados enviados del exterior. Somoza es "reelegido" presidente tras un clamoroso fraude. La oposición burguesa forma la coalición Unión Democrática Liberal (UDEL), encabezada por Pedro Joaquín Chamorro, director de "La Prensa". Tras un prolongado lapso de organización clandestina el FSLN toma como rehenes a allegados somocistas y logra liberar a todos los presos políticos. Recrudescimiento de combates entre el FSLN y la G.N. Se decreta la Ley Marcial y se instaura un régimen de terror y represión generalizada. Surgimiento de la tendencia FSLN "Proletario" que pone énfasis en la organización política de la clase obrera y en las acciones insurreccionales urbanas.

1975-1977

_ Incremento de la *crisis económica*. Profundización de la *polarización de fuerzas* entre el Pueblo y la Dictadura Somocista. Mayor *aislamiento* del régimen con respecto al resto de la burguesía. Crecimiento de la *hegemonía* del FSLN sobre las masas como su vanguardia política y militar. Masacres a campesinos. Intensificación de la actividad guerrillera en las montañas y de levantamientos en las ciudades. Operativos antiguerrilleros con apoyo norteamericano y del CONDECA. Muere el líder del FSLN Carlos Fonseca en una emboscada de la GN. Surgimiento en el exterior de la tendencia FSLN "Insurreccional", conocida como "tercerista", que propugna acciones insurreccionales a corto plazo, es más heterogénea y cuenta también con el apoyo de la Social Democracia internacional. Impulsa el primer movimiento insurreccional en Masaya y otras ciudades (Oct. 77). Un grupo de sacerdotes, intelectuales y empresarios llamado "Los doce" propicia un diálogo nacional en que se incluya al FSLN, para buscar una apertura democrática y el fin de la dinastía. Incremento de la solidaridad internacional con el pueblo de Nicaragua y reconocimiento del FSLN como su dirección.

V. DESENCADENAMIENTO DE LA SITUACION REVOLUCIONARIA Y DESENLACE FAVORABLE DE LA CRISIS REVOLUCIONARIA (1978-1979)

1978

Enero-Febrero

- Se desencadena la situación revolucionaria: Agudización de la crisis económica, profundización de la crisis política por aislamiento casi total de la Dictadura, ascenso importante del movimiento de masas y acentuamiento de los enfrentamientos armados entre el FSLN y la GN.
- Ante el asesinato de Pedro Joaquín Chamorro, la UDEL (empresarios) llama a una huelga general de brazos caídos que es transformada por el FSLN y las organizaciones populares en levantamiento popular que es fuertemente reprimido. Huelga paraliza el país durante un mes (23 de Enero al 26 de Febrero). El FSLN toma temporalmente tres ciudades. Masacre al barrio indígena de Monimbó.

Marzo-Agosto

_ Continúa el ascenso del movimiento de masas, polarización de clases y aislamiento de la dictadura. La oposición anti-somocista va adquiriendo mayor definición de clase apareciendo dos fracciones opuestas que pugnan por la hegemonía sobre el movimiento de masas.

_ Se conforma el Frente Amplio Opositor (FAO) como coalición opositora de la burguesía que integra además a algunas organizaciones de trabajadores. Sus integrantes son: UDEL; P. Liberal Independiente (PLI); P. Social Cristiano (PSC); P. Conservador Auténtico (PCA); P. Conservador de Nicaragua (PCN); Mov. Liberal Constitucional (MLC); Conf. Gral. de Trabajo (CGT); Consejo de Unificación Sindical (CUS); Mov. Democrático Nicaraguense (MDN); Mov. de Los Doce. El FAO busca ser una salida democrática viable pero sin alterar sustancialmente las bases del somocismo: Los bienes de la familia Somoza y la existencia de la Guardia Nacional.

- Las tendencias del FSLN llegan a primeros acuerdos de unidad para acciones conjuntas. Se constituye como alternativa popular al FAO, el Movimiento Pueblo Unido (MPU), que unifica a las principales organizaciones populares, varias de ellas creadas recién por las exigencias de la nueva situación política y la participación de las masas en la lucha, y que utilizan tanto canales legales como ilegales, públicos como clandestinos. Integran el MPU: *Comité de Lucha por Libertad Sindical (CLLS)*, *Sind. Trab. Universitarios (STRURD)*; *Mov. Obrero Revolucionario (MORE)*; *Central de Acción y Unidad Sindical (CAUS)*; *Unión Nacional de Empleados (UNE)*; *Mov. Sindical Pueblo Trabajador (PT)*; *Asociación de Mujeres ante la Problemática Nacional (AMPRONAC)*; *Juventud Revolucionaria Nicaraguense (JRN)*; *Partido Socialista Nicaraguense (PSN)*; *Partido Comunista de Nicaragua (PCN)*; *Comité de Madres y Familiares de Reos*

Políticos; Asociación de Abogados Democráticos (AADN); Federación de Mov. Juveniles de Managua (FMJM); Unión de Intelectuales y Artistas Progresistas de Centro América (UIAPCA); Frente Estudiantil Revolucionario (FER); Frente Revolucionario Marxista-Leninista (FER m-l); Juventud Socialista de Nicaragua (JSN); Centro Universitario de la Univ. Nacional (CUUN); Asociación de Estudiantes de Secundaria (AES); Movimiento Estudiantil de Secundaria (MES); Centro Estudiantil de la Univ. Politécnica (CEUPOLI) y otros. El MPU como Frente Revolucionario de Masas pretende movilizar al pueblo para el derrocamiento popular de la dictadura, incrementar la unificación organizada de amplios sectores populares. El MPU pone como ejes programáticos la expropiación de los bienes de Somoza, la formación de un nuevo ejército y la instauración de una Democracia Popular. Bases de las 3 tendencias del FSLN están presentes en él.

_ Continúan combates armados y masacres a la población. Crecimiento del repudio popular.

Agosto-Setiembre

_ Profundización de la Situación Revolucionaria: Insurrección popular en todo el país. Incremento de la combatividad popular y generalización de la lucha armada.

Correlación militar de fuerzas desfavorable permite que la Dictadura retome el control. Aislamiento internacional del régimen de Somoza.

- Comando del FSLN-Insurreccional toma 600 rehenes en el Palacio Nacional y logra liberar 83 presos políticos, un rescate de 10 millones de dólares y difusión por radio, prensa y TV de un manifiesto. (22 de Agosto).

_ Nueva Huelga General convocada por el FAO se desarrolla entre 27 Ago. y 26 Set. FSLN-Insurreccional llama a la ofensiva final e impulsa con comandos bien armados la insurrección popular. FSLN-GPP y FSLN-TP, que consideraban prematura la insurrección, participan en su dirección política y militar con una infraestructura operativa de masas en formación. Debilidades de coordinación y comunicación entre las 3 tendencias del FSLN. El pueblo, con escasos armamentos, combate heroicamente formando barricadas, tomando ciudades y poblados e intentando asaltar los cuarteles de la GN.

_ Se desarrollan en el transcurso de la lucha formas organizativas de masas para la lucha armada: Brigadas y milicias populares; y Comités de Acción Popular y de Defensa Civil por barrios y cuadras para abastecimiento de alimentos, medicinas y armas. Estos organismos se van perfilando como órganos de poder popular.

_ Ante la captura de las principales ciudades (León, Estelí, Masaya, Matagalpa, Chinandega, Diriamba), se decreta el Estado de Sitio, la Ley Marcial y se asesina a la población, destruyendo las ciudades con bombardeos aéreos. Recuperadas las ciudades se masacra abiertamente a la población civil. El genocidio causa un repudio mundial.

Esta derrota militar permite percibir las debilidades de dirección y organización de masas que existen todavía en el pueblo, pero no modifica su ascenso revolucionario. Demuestra a la vez, que mientras en el campo popular hay todavía mucho por avanzar, la dictadura Somocista ha utilizado ya todos los recursos posibles y se ha debilitado más tanto interna como externamente. Aumentan las desertiones de soldados y oficiales de la GN, que pasan al lado del FSLN. Se intensifican campañas de solidaridad internacional con el pueblo de Nicaragua.

Octubre-Diciembre

_ Continúan profundizándose los elementos de la situación revolucionaria, haciéndose patente la existencia de dos únicas alternativas: Revolución Popular o Contrarrevolución, sin caminos intermedios y con tendencia favorable a la revolución. La polarización de clases se hace más aguda aún y el MPU y el FSLN ganan definitivamente la hegemonía sobre las masas desplazando al FAO. Fracasos los intentos negociadores de los EE.UU. Aislamiento casi absoluto del régimen. Quiebra económica del país. Continuación de enfrentamientos armados entre FSLN y GN., que mantienen el ánimo combativo de las masas.

_ Luego de derrotado el movimiento insurreccional y masacrada la población, EE.UU. impulsa una comisión mediadora de la OEA (Guatemala, Rep. Dominicana y EE.UU.) que intenta dividir a la oposición y buscar una negociación entre Somoza y el FAO, busca constituirse en alternativa intermedia entre Somoza y el FSLN, en la práctica, un "Somocismo sin Somoza", planteando un "Gobierno de Unidad Nacional" sin participación sandinista. La mediación se estanca y fracasa al no aceptar Somoza un posible plebiscito con vigilancia internacional, ni aceptar el FAO la posibilidad de permanencia de Somoza. Por esta negociación del FAO a espaldas del pueblo, se retiran de él "Los Doce", la Central General de Trabajadores y el P. Socialista.

El M.P.U. fortalece su organización interna, rechaza abiertamente la mediación como "maniobra imperialista-oligárquica" y se proyecta internacionalmente. Se produce una fuerte fuga de divisas. La economía queda prácticamente paralizada. Creciente número de países en la ONU se pronuncian contra el régimen. El gobierno de EE.UU. se ve obligado a cortar su ayuda militar a Nicaragua. La lucha armada continúa en varios lugares, así como la represión y masacres. Agresión de la GN a Costa Rica permite la existencia de una comisión de la OEA de observadores militares en la frontera, que a la vez obstaculizaría cualquier posible uso de este territorio para incursiones guerrilleras.

1979

Enero-Marzo

_ Se preparan condiciones para transformar la situación revolucionaria en crisis revolucionaria. El campo popular se fortalece de manera importante al conformarse la Dirección Nacional Conjunta de las 3 tendencias a integrarse el Frente Patriótico Nacional (FPN) entre el MPU, "Los doce" y otros sectores que rompen con el FAO, con clara hegemonía del MPU. Esto significa una ampliación mayor de alianzas de las fuerzas democrático-populares, bajo su dirección, lo que permite imponer condiciones al FAO y unificar, con un viraje a la izquierda, a la oposición. Respecto a la vanguardia, sobre todo en términos militares se gesta la posibilidad de una ofensiva popular conjunta mejor organizada que en septiembre, y que arme efectivamente al pueblo. Mientras tanto, se siguen librando combates y se realizan nuevas tomas momentáneas de ciudades, logrando mantener la expectativa y combatividad en la población.

Abril-Mayo

_ Se acerca la crisis revolucionaria. Se prepara en el exterior e interior una nueva ofensiva. Devaluación de la moneda y aumento de precios a productos de primera necesidad generan ola de protestas y movilizaciones en todo el país, represión y bombardeos aéreos por manifestaciones por el Día de los Trabajadores. El FSLN unificado, abre frentes de combate en nuevos lugares y se inicia una ofensiva armada conjunta llegando a realizar ataques simultáneos a la GN. en 30 ciudades y poblados. Fondo Monetario Internacional (FMI) aprueba préstamos al régimen de Somoza por 55 millones de dólares. La Dirección Nacional Conjunta del FSLN llama a la Huelga General para el 4 de Junio, para pasar a la ofensiva insurreccional final.

Junio

_ Crisis revolucionaria. Huelga política total, levantamiento armado en todo el país y ataques de columnas guerrilleras desatan una Insurrección General. Dictadura instaaura el Estado de Sitio, la Ley Marcial y la censura total de prensa. Fracasa de nuevo intento negociador de EE.UU. Aislamiento absoluto del régimen de Somoza.

_ Los combates llegan a su punto más alto. FSLN logra asumir el control total en León y Masaya y otras ciudades. En estos "territorios liberados" se organizan poderes populares locales, eligiéndose a las autoridades en asambleas populares se instalan tribunales de justicia popular y se controla el abastecimiento de alimentos, agua, medicinas y la resistencia armada.

_ EE.UU. intenta desesperadamente nuevas formas de negociación para evitar que el poder pase a los sandinistas, buscando primero que la OEA apruebe la intervención de Fuerzas Interamericanas de paz y luego proponiendo un "Gobierno de Reconciliación Nacional" que esté integrado por representantes del régimen somocista y sectores de oposición. Nadie acoge sus iniciativas.

_ FSLN convoca a un "Gobierno Provisional Democrático" -luego "Gobierno de Reconstrucción Nacional"- integrado por: Violeta viuda de Chamorro; Sergio Ramírez (de "Los 12"); Alfonso Robelo (del FAO-FPN); Moisés Hassan (del MPU) y Daniel Ortega Saavedra (de la Dir. conjunta del FSLN), el cual es reconocido por varios países.

_ Con impulso de países del Pacto Andino, OEA aprueba no intervenir en Nicaragua y exigir el inmediato retiro de Somoza. EE.UU. se ve obligado a votar a favor para no aislarse de la mayoría. Somoza reafirma su voluntad de permanecer por ser "el único gobernante legal" y para "evitar la instauración del comunismo internacional y la desaparición de la libre empresa y la libertad individual". Afirma que derrotará a la guerrilla. Por otro lado aumentan desertiones en las filas de la G.N.; se refugian miles en locales de la Cruz Roja, embajadas y países vecinos. El país es prácticamente destruido por los bombardeos contra el pueblo. Solidaridad internacional se intensifica.

Julio

- Desenlace favorable de la crisis revolucionaria. Correlación militar de fuerzas se convierte en decisiva. El país es controlado por las fuerzas revolucionarias. Somoza renuncia y huye. La G.N. es derrotada y se desbanda. Fracasan definitivamente los intentos de negociación propuestos por los EE.UU. Toma el poder el Gobierno de Reconstrucción Nacional (GRN) y anuncia sus primeras medidas.

- El FSLN toma totalmente importantes ciudades y tiende un cerco sobre la capital, Managua, cortándole todas las rutas terrestres de suministro. En los territorios liberados se fortalece el poder popular; se pone en marcha algunas industrias de alimentos, se siembran los campos abandonados por los somocistas, se organiza la distribución de subsistencias y se forman brigadas de salud, recursos, estadística, concientización, etc.

- EE.UU. realiza últimos intentos por evitar que Sandinistas asuman la mayoría en el nuevo gobierno y que se derrote militarmente a la G.N., proponiendo que se amplíe el número de miembros de la Junta de Reconstrucción: primero presiona porque ingrese un representante de la G.N. y uno del partido Somocista. Luego, que sean incorporados dos elementos "moderados" de la oposición conservadora. Fracasas todas sus presiones, así como la instalación en Costa Rica de tropas norteamericanas cerca de la frontera, bajo pretexto de "misión humanitaria". EE.UU. negocia con Somoza su salida y traspaso del mando al nuevo Gobierno, ante garantías que los miembros de la G.N. serán respetados, viendo inminente su derrota. Somoza abandona el país (día 15) y el encargado de ceder el mando, Francisco Urcuyo, al negarse a hacerlo, permanece en el poder 36 horas en las que el FSLN derrota militarmente a la Guardia Nacional que abandona sus puestos, uniformes y armas, desertando en desbandada y huyendo del país al igual que el propio Urcuyo (día 18).

- El FSLN ingresa victorioso en Managua y se instala el Gobierno de Reconstrucción Nacional (día 20) en medio del júbilo y aclamaciones populares. Emotivas escenas de reencuentro y de memoria de los héroes y mártires del pueblo. El GRN adopta sus primeras medidas: a) Disolución de la G.N. y constitución de un nuevo ejército integrado por combatientes sandinistas, milicias populares y ex-militares que habían abandonado la G.N. b) Derogación de la constitución e instalación de un Consejo de Ministros de 33 miembros. c) Confiscación de los bienes de Somoza y allegados (51 empresas), así como otras medidas para evitar el acaparamiento, la especulación, el sabotaje y el culto a la personalidad de dirigentes revolucionarios.

Se inicia la normalización de actividades, la dura tarea de reconstrucción revolucionaria de un país en ruinas, y avanzar hacia una Democracia Popular.